
 

 

A quoi sert la conjugaison ? 

 

 La conjugaison des verbes sert à indiquer : 

- La personne qui fait l’action : 

Petit Poucet ne dort pas. - je ne dors pas – il sort – tu sors. 

 Il sort. / Tu sors. 

 - Le moment où se déroule l’action : 
la petite fille pleure. - la petite fille pleurait. 

   présent   passé 

 

 

 

 

Les personnes et les terminaisons 
 

 Conjuguer un verbe, c'est :  

- Changer les pronoms personnels sujets devant le verbe pour indiquer qui parle à 

qui. 

- Changer la terminaison du verbe. 

Si je parle… J’utilise le pronom  

de moi 

de toi 

de quelqu’un  

ou de quelque chose 

de nous 

de vous 

de plusieurs personnes 

ou de plusieurs choses 

je 

tu 

 

il/elle/on 

nous 

vous 

 

ils/elles 

     je joue 

     tu joues  

     il joue 

    elle joue 

    nous jouons 

     vous jouez 

     ils jouent 

    elles jouent 

 

 

 

 

Le radical et la terminaison :  

comment les verbes changent ? 
 

 La terminaison, c'est-à-dire la fin du verbe, est la partie du verbe qui indique le 

temps et la personne. Elle change : 

- Quand le moment de l'histoire (le temps) change : 

je donnais – je donne – je donnerai.   
passé  présent  futur 

- Quand la personne (le sujet) change : 

je remarque – tu remarques – il/elle/on remarque – nous remarquons – vous remarquez  

ils/elles remarquent. 

 

 Le radical, c’est-à-dire le début du verbe, est la partie du verbe qui indique ce que 

veut dire le verbe.  Il ne change pas. 

Le radical de certains verbes peut changer : 

Boire : je bois - nous buvons. 

Aller : tu vas - tu iras. 
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L’infinitif du verbe et les trois groupes 
 

 On désigne un verbe par son infinitif :  

marcher – rajeunir – dire - vouloir... 

 

 On classe les verbes en trois groupes selon leur infinitif : 

- 1
er

 groupe : les verbes qui se terminent par « er » à l'infinitif (sauf « aller » : 3
e
 

groupe) : 

manger – parler – crier – chanter – annoncer – habiter – rencontrer… 

- 2
e
 groupe : les verbes qui se terminent par « ir » à l'infinitif et « issons » à la 1

re
 

personne du pluriel au présent : 

finir (nous finissons) – grandir (nous grandissons) – salir (nous salissons) 

rougir (nous rougissons) 

- 3
e
 groupe : tous les autres verbes qui se terminent par : 

« re » : peindre – connaître – descendre – faire… 

« ir » : tenir – venir… 

« oir » : pouvoir – devoir – voir… 

 

 

 

 

Distinguer le passé, le présent et le futur 

 

 Pour situer un événement dans le temps, on peut utiliser des mots qui indiquent le 

temps. On les appelle des adverbes de temps : 

hier – autrefois - aujourd’hui - actuellement – demain – bientôt. 

 

 La terminaison des verbes varie selon le temps et permet de dire à quel moment une 

action se passe : 

- Avant le moment où l’on parle, c’est un temps du passé : 

Il voyagea en train. - On voyageait à cheval. 

- Au moment où l’on parle, c’est le temps présent : 

En ce moment, il voyage en Asie. 

- Après le moment où l’on parle, c’est un temps du futur : 

On voyagera bientôt en voiture volante. 

 

 

 

 

 

Utiliser le présent de l’indicatif 

 

 On utilise le présent de l’indicatif : 

- Pour raconter des événements qui se passent au moment où l’on parle :  

Je travaille, je recherche des informations. 

- Pour exposer un fait qui se passe souvent ou qui est toujours vrai : 

Les automobiles polluent les grandes villes. - La Terre tourne autour du Soleil. 
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Conjuguer les verbes au présent de l’indicatif (1) 

 

 Au présent de l’indicatif : 

- Les verbes du 1
er

 groupe se terminent par un « e » à la 1
ère

 personne et la 3
ème

 

personne du singulier : je chante - il chante. 

- Les verbes du 2
ème

 et du 3
ème

 groupe se terminent généralement par :  

« s » à la 1
ère

 personne du singulier : je finis - j’écris – je rends. 

« t »  ou « d » à la 3
ème

 personne du singulier : il finit - il écrit – il rend. 

 

 Les terminaisons à retenir sont : 

1
er

 groupe 2
e
 et 3

e
 groupes 

je –e  

tu –es 

il/elle/on –e 

nous –ons 

vous –ez 

ils/elles –ent 

je –s 

tu –s 

il/elle/on –t ou –d 

nous –ons 

vous –ez 

ils/elles –ent  

 

 

 

 

 

 

Conjuguer les verbes au présent de l’indicatif (2) 

 

 Au présent de l’indicatif : 

- Le radical de certains verbes est identique à celui de leur infinitif : 

nous chantons  verbe « chanter ». 

- Le radical de certains verbes est différent de celui de leur infinitif : 

il vient  verbe « venir ». 

 Pour conjuguer ces verbes sans erreur, il faut apprendre leur conjugaison par cœur. 

Être Avoir Aller 

je suis 

tu es 

il/elle/on est 

nous sommes 

vous êtes 

ils/elles sont 

j’ai 

tu as 

il/elle/on a 

nous avons 

vous avez 

ils/elles ont 

je vais 

tu vas 

il/elle/on va 

nous allons 

vous allez 

ils/elles vont 

Faire Venir Prendre  

je fais 

tu fais 

il/elle/on fait 

nous faisons 

vous faites 

ils/elles font 

je viens 

tu viens 

il/elle/on vient 

nous venons 

vous venez 

ils/elles viennent 

je prends 

tu prends 

il/elle/on prend 

nous prenons 

vous prenez 

ils/elles prennent  
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Utiliser l’imparfait de l’indicatif 

 

 On utilise l’imparfait de l’indicatif : 

- Pour décrire des situations du passé : 

La gare était le nouveau monument de la ville. 

- Pour raconter des faits passés qui se déroulent dans la durée ou se répètent : 

Les gens se déplaçaient. – Nous applaudissions. 
 

 Les terminaisons à retenir sont : 

1
er

 et 3
e
 groupes 2

e
 groupe 

je –ais 

tu –ais 

il/elle/on –ait 

nous –ions 

vous –iez 

ils/elles –aient 

je –issais 

tu –issais 

il/elle/on –issait 

nous –issions 

vous –issiez 

ils/elles –issaient  

 

 

 

 

Distinguer les temps simples et les temps composés 

 

 Quand un verbe est formé d’un seul mot, il est conjugué à un temps simple : 

le chien sauta - on jouait - ils jouaient. 

 

 Quand un verbe est formé de deux mots, il est conjugué à un temps composé : 

- Le premier mot s’appelle l’auxiliaire. Il change quand le sujet change. 

- Le second mot s’appelle le participe passé du verbe :  

le chien a couru  « courir » à un temps composé : auxiliaire « avoir » + participe passé de « courir » 

les chiens ont couru  « courir » à un temps composé : auxiliaire « avoir » + participe passé de « courir » 

 

 

 

 

Utiliser le passé composé de l’indicatif (1) 

 

 On utilise le passé composé pour raconter ce qu’on a déjà fait, des événements 

passés et terminés : 

Nous avons visité une ferme.   J’ai vu des canards. 
verbe « visiter » au passé composé   verbe « voir » au passé composé 

 Le passé composé est formé de deux mots : 

auxiliaire au présent de l’indicatif + participe passé du verbe 

Donner (1
er

 groupe) Finir (2
e
 groupe) Voir (3

e
 groupe) 

             auxiliaire       participe passé           auxiliaire        participe passé          auxiliaire     participe passé 

j’        ai                    donné 

tu       as                    donné 

il/elle/on a                donné 

nous   avons             donné 

vous   avez               donné 

ils/elles ont               donné 

j’      ai              fini 

tu     as              fini 

il/elle/on a         fini 

nous  avons       fini 

vous  avez         fini 

ils/elles ont        fini 

j’        ai             vu 

tu       as             vu 

il/elle/on a          vu 

nous   avons       vu 

vous   avez         vu 

ils/elles ont         vu 
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Utiliser le passé composé de l’indicatif (2) 

 

 Il existe deux auxiliaires pour conjuguer les verbes au passé composé : 

« avoir » et « être ». 

 

 Avec l’auxiliaire « avoir », le participe passé ne s’accorde pas avec le sujet : 

j’ai fini - nous avons fini - elles ont fini. 

 

 Avec l’auxiliaire « être », le participe passé s’accorde en genre et en nombre avec le 

sujet : 

Le car est tombé en panne.  La maîtresse est tombée malade. 
sujet masculin singulier   sujet féminin singulier 

Ils sont tombés malades.   Elles sont tombées malades. 
sujet masculin pluriel    sujet féminin pluriel 

 

 

 

Le futur simple et le futur proche 

 

 En général, on utilise le futur simple (un seul mot) pour indiquer qu’une action peut 

ou doit se produire dans l’avenir : 

je mangerai    je prendrai 
verbe « manger » au futur simple  verbe « prendre » au futur simple 

 Au futur, tous les verbes ont les mêmes terminaisons. 

1
er

, 2
ème

, 3
ème

 groupes Avoir Être 

Je –rai 

Tu –ras 

Elle/il/on –ra 

Nous –rons 

Vous –rez 

Ils/elles –ront 

J’aurai 

Tu auras 

Elle/il/on aura 

Nous aurons 

Vous aurez 

Ils/elles auront 

Je serai 

Tu seras 

Elle/il/on sera 

Nous serons 

Vous serez 

Ils/elles seront 

 On peut utiliser le futur proche (deux mots) pour indiquer qu’une action va se 

réaliser bientôt : 

Nous allons partir bientôt.  Le loup va manger la chèvre. 
verbe « partir » au futur proche  verbe « manger » au futur proche 

  Le futur proche est formé de deux mots :  

verbe « aller » au présent de l’indicatif + infinitif du verbe. 

 

 

 

Conjuguer les verbes « appeler », « jeter »… 

 

 Le radical des verbes comme « appeler » et « jeter » change de forme selon les temps 

de la conjugaison : 

Imparfait Présent Futur 

J’appelais 

Nous appelions 

Je jetais 

Nous jetions 

On entend [ ə ], on 

écrit « appel- » 

« jet- ». 

J’appelle 

Tu appelles 

Je jette 

Tu jettes 

On entend [ ɛ ], on 

écrit « appell- » 

« jett- ». 

Nous appelons 

Vous appelez 

Nous jetons 

Vous jetez 

On entend [ ə ], on 

écrit « appel- » 

« jet- ». 

J’appellerai 

Nous appellerons 

Je jetterai 

Nous jetterons 

On entend [ ɛ ], on 

écrit « appell- » 

« jett- » 

 Les verbes « rappeler », « épeler », « renouveler », « rejeter » se conjuguent sur le 

même modèle. 
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Conjuguer les verbes « lancer », « manger »… 

 

 Les verbes terminés par « –cer » à l’infinitif s’écrivent avec « ç » (c cédille) devant les 

voyelles « a » et « o » : 

lancer  nous lançons bercer  ils berçaient  

 tracer  je traçais  avancer  tu avançais. 

 

 Les verbes terminés par « –ger » à l’infinitif s’écrivent avec « ge » devant les voyelles 

« a » et « o » : 

plonger  nous plongeons  manger  je mangeais 

nager  ils nageaient partager  tu partageais. 
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